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 CONSEJO DIRECTIVO 

          SESIÓN  EXTRAORDINARIA Nº 356 

       08 DE SETIEMBRE DE 2017 

 

Sesión Extraordinaria celebrada por el  Consejo Directivo del  Colegio 

Universitario de Limón, el  miércoles 08 de setiembre de 2017, al  ser las 

nueve horas  con quince minutos ,  en la sala de sesiones del  Colegio 

Universitario de Limón.  

 

 

Presentes:  

 

Karleny Clark Nelson,       Decana a.i .  

David Morales Valerio,        Representante del  CSE 

Ricardo Wing Arguello,                Representante de la UCR 

Jorge Manuel Luna Angulo,          Representante de la UNA 

Rosaura Mora Agüero,                  Representante Estudiantil  

 

Rosibel Aguilar Solano    Apoyo Secretarial  

 

 

 

Ausentes con justificación:  

 

Roxana Jiménez Rodríguez,         Representante del  TEC 

 

Maureen Guevara García,            Representante de la UTN invitada  

 

Lilliam Marbelli Vargas Urbina,  Representante de la UNED 

                                                  Permanente 

 

             
 

CONSEJO DIRECTIVO 

AGENDA 

 

SESIÓN EXTRAORDINARIA Nº 356 

  08 de setiembre de 2017 
 

 

 

  I       Comprobación de cuórum 

 II     Aprobación de la Agenda Nº 356 

III      Asuntos del Consejo Directivo 
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a) Presentación Planes de Acciones propuestas por cada Coordinadora de Aula 

desconcentrada: 

 

➢ Asilde Jiménez Torres Coordinadora  Aula desconcentrada de Pococi 

➢ Olga Cordero Delgado Coordinadora  Aula desconcentrada de Guácimo 

➢ Gianina Castillo Valerio Coordinadora   Aula desconcentrada de Siquirres 

➢ Pamela Valverde Lawson Coordinadora  Aula desconcentrada de Matina 

➢ Ana Cruz González Coordinadora   Aula desconcentrada de Talamanca  

 

 V    Asuntos de la Decanatura 

 

VI  Varios 

 

 

 

 

 

I          Comprobación de quórum. 

 

 Se registran las firmas en el control de asistencia. 

 

II        Aprobación de la agenda Nº 356 

 

 Se revisó la agenda Nº 356 y se aprueba sin modificaciones. 

 

 

III Asuntos del Consejo Directivo 

 

 Inciso a) Presentación Planes de Acciones propuestas por cada Coordinadora de Aula 

 desconcentrada.  

 

➢ Aula desconcentrada de Pococi 

 

La señora Asilde Jiménez Torres Coordinadora Aula desconcentrada de Pococi, dio inicio a su 

presentación sobre el Plan de Acción propuesto para el cantón de Pococi, comento brevemente la 

reseña histórica indicando que el CUNLIMON comenzó operaciones en el año 2003 con las 

siguientes carreras: Computación Empresarial e Inglés Como Segunda Lengua, continuo 

mencionado que para el año 2006 se incorporaron las carreras: Contabilidad y Finanzas Dirección 

de Empresas, para el año 2012 Guía Naturalista, Inglés Conversacional, Salud y Seguridad Laboral, 

de igual forma para el año 2014 Gestión Logística. Manifestó la señora Jiménez que la oferta que se 

tiene actualmente (2017) es Dirección de Empresas con 56 estudiantes, Salud y Seguridad Laboral 

16 estudiantes, Inglés Como Segunda Lengua15 estudiantes, Gestión Logística con 11 estudiantes, 

Contabilidad y Finanzas 28 estudiantes, para un total de 126 estudiantes. 
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En cuanto la Oferta Técnica indico que mantiene: Técnico en Salud Ocupacional Programa 

Empléate: Asistente de Bodegas (2),  Técnico en Gestión Logística,  Técnico en Inglés para Todo 

Propósito para un total de 58 estudiantes en los cursos técnicos. La señora Asilde comento que las 

acciones para aumentar los índices de matrícula algunos ejemplos de ellas son Participación en 

ferias vocacionales: Circuito 03-Cariari (09/06/2017) 800 estudiantes, Pococi Circuito 01-Guápiles 

(17/08/2017) para un total de 1.000 a 1.300 estudiantes) Diurna y Nocturna, realizada en agosto, 

indico además que se utilizan otros medios para hacer la promoción ejemplo: Medios Electrónicos: 

WhatsApp, Correo electrónico, Facebook, Página Web, Perifoneo, Volanteo, Afiches, Atención 

telefónica, Medios escritos periódico Guapileños, revista Guía verde. Indico que el otro medio que 

se utiliza es las visitas a los Colegios y Cindeas la cual se realiza coordinando con los orientadores 

las visitas a grupos de undécimo año, visitas a Colegios Nocturnos (Cariari y Guápiles) y los 

Cindeas (San Martín, San Antonio, Cariari, La Rita). 

 

La señora Asilde manifestó que otro forma utilizada es la de mantener actualizada la base de datos 

de empresas, números de telefónicos, contactos, realizar visitas ya sea para colocar stand 

informativos o impartir charlas, gestionar espacios para estudiantes de Práctica Supervisada, 

mantener una comunicación constante para conocer las necesidades de capacitación. Resalto que 

para los estudiantes egresados las acciones para aumentar los reingresos son: Mantener una base de 

datos actualizada de estudiantes egresados ejemplo aquellos que por alguna razón no lograron 

concluir el Diplomado, mantener una buena comunicación con ellos, dar seguimiento para 

persuadirlos de incorporarse a concluir el Diplomado o bien matricular en otro y hacer uso del 

reconocimiento de materias, concluyo mencionando las acciones a tomar para disminuir  la 

Deserción estudiantil:  Comprometer al docente a dar seguimiento a los estudiantes, desde la 

coordinación mantener buena comunicación con el estudiante y conocer el motivo de la deserción. 

Recalco que una acción o estrategia a largo plazo se tiene pensar a futuro la Apertura de un 

Diplomado en el distrito de Cariari, también la apertura de algún diplomado en horario diurno, así 

como un convenio de becas con alguna institución.  

 

El señor Ricardo Wing consulto a la señora Asilde Jiménez cuales han sido los resultados sobre 

estas acciones, la señora Jiménez responde que las acciones de visitar empresas inicio este año pero 

que por el factor tiempo no se pueden abarcar muchas empresas, manifestó que como resultado de 

estas visitas tiene matriculada a una funcionaria del área de Recursos Humanos de la empresa 

Mundimar. 

 

El señor Ricardo  Wing consulto que si en términos porcentuales existe alguna grafica con los datos 

de las matrículas de los últimos dos años, la señora Asilde indico que en ese momento solo tiene los 

datos de este último cuatrimestre, en la parte académica manifestó que se cerró matricula con 126 

estudiantes.  El señor Wing consulto cuales fueron los datos para el año pasado, si ha descendido, se 

ha mantenido o ha aumentado.  La señora Asilde agrego que la matricula si ha descendido, índico 

que siempre se mantiene entre 150 y 160 alumnos recalco que de hecho el segundo cuatrimestre 

tenía 158 estudiantes, más los estudiantes de la DECAT; el señor Ricardo Wing consulto si las 

clases de académico se imparten en la noche o es de tipo diurno; a lo que la señora Asilde respondió 

que son impartidas por la noche y que de hecho hay una gran Población de la Rita y Cariari sin 

atender por problemas de transporte no se tiene servicio por la noche.  
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El señor Ricardo Wing sugiere una posible acción para desarrollar programas académicos diurnos a 

lo que la señora Asilde manifiesta que es un proyecto a largo plazo, recalco que si la Dirección 

Académica y la Decanatura le indican que se haga entonces ella procede con lo solicitado.  

 

El señor Jorge Luna consulto a la señora decana Karleny Clark si existe alguna limitación con 

respecto a este proyecto de abrir esta franja horaria diurna, agrego que eventualmente debería de 

ofrecerlo tipo de pilotaje para brindar esta alternativa.  La señora Clark respondió que no hay forma 

debido a la falta de infraestructura.  

 

El señor Ricardo Wing manifestó a la señora Asilde que es recomendable realizar un diagnostico a 

los estudiantes para conocer la causa de la deserción, hablar con los empleadores para conocer las 

necesidades, hacer una gráfica con los comportamientos de los últimos cinco años atrás y tener en 

cuenta la alternativa del plan piloto del horario diurno.  

 

La señora Asilde señalo que a grandes rasgos la deserción se debe a situaciones económicas, de 

traslado, de trabajo y situaciones familiares, recalco que la gran mayoría se debe a situaciones 

económicas y de trabajo, así de esta manera la señora Asilde concluyo con su presentación.  

 

 

➢ Aula desconcentrada de Guácimo 

 

Seguidamente procedió su presentación la señora Olga Cordero Delgado coordinadora del Aula 

desconcentrada de Guácimo con la propuesta para las acciones a tomar para aumentar la 

matrícula, disminuir la deserción y atraer reingresos en esta localidad, menciono que a corto plazo 

algunas de las acciones seria participar de forma promocional en Talleres Regionales, Ferias de la 

Salud, ferias de salud Ambiental y ferias de Seguridad Vial, además agrego que las visitas a las 

comunidades del cantón y líderes comunales utilizando la táctica hormiga en las comunidades 

interactuando con las personas, repartición de volantes en el comercio y urbanizaciones de 

Guácimo, Río Jiménez y Pocora. Comento acerca de la actualización de página web no es 

competencia de ella pero que se ha mejorado mucho y se ha alcanzado mayor interacción en 

Facebook, agrego que se le está dando uso al mensaje de texto, WhatsApp o correo electrónico para 

remitir información de la oferta académica del CUNLIMON.  

 

La señora Olga Cordero manifestó que las acciones a mediano plazo han sido realizar visitas a los 

colegios y CINDEAS del Cantón de Guácimo para dar a conocer el CUNLIMON, además señalo 

que realizan visitas a las empresas como asociaciones de desarrollo, Centro Agrícola Cantonal, 

asociación de papayeros, líderes religiosos del cantón con el fin de promover alianzas y ofrecer 

charlas gratuitas sobre temas relevantes para las empresas, agrega además confeccionar la 

importancia de crear una base de datos con información de los estudiantes visitados en colegios y 

CINDEAS y personas interesadas, contactar Asociaciones Solidaritas para que financien carreras 

técnicas a sus colaboradores, impulsar becas patrocinadas por empresarios de la zona, dar 

seguimiento a los convenios con universidades públicas, Mantener contacto con las orientadoras 

para visitar colegios, ofreciendo charlas y talleres que potencialicen las habilidades blandas de los 

estudiantes a la vez dar a conocer el CUNLIMON. 
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Recalco muy importante trabajar en conjunto con las orientadoras de CINDEAS sobre el material  

Observatorio Laboral de Profesionales (OLAP) para ofrecer a los estudiantes las carreras de mayor 

demanda en la zona.  

 

Así mismo la señora Cordero indico que las acciones a largo plazo para el aumento de la matricula 

serian Infraestructura, mobiliario y equipo (laboratorio de cómputo), ampliar la oferta académica y 

los horarios  (mañana, tarde y noche) esto debido a población que trabaja de noche podría estudiar 

en horario diurno, promover el emprendedurismo en los estudiantes (servicios de soda, librería y 

fotocopiado dentro de las instalaciones), dar seguimiento a los egresados del CUNLIMON Guácimo  

para que den continuidad a sus estudios en universidades públicas o privadas,  promover Convenio 

con Centro integral ASCOJUBO (Asociación de Comercio Justo Bosque) asociación de la piñera 

cuentan con un centro de capacitación y quieren que se les brinde capacitación a los trabajadores, y 

la Acreditación de las carreras por medio del SINAES del Colegio Universitario de Limón, 

promover convenios con centros de salud para lograr descuentos para los estudiantes, promover 

actividades deportivas, recreativas y sociales, de esparcimiento (Antorcha entre Aulas 

desconcentradas, fut-sala, voleibol).  

 

La señora Olga Cordero expuso las acciones para disminuir la deserción de los estudiantes a corto, 

mediano y largo plazo; como primer punto señalo la carencia de condiciones en infraestructura, 

mobiliario y equipo para los estudiantes, enfatizó la importancia de que los profesores estén bien 

capacitados y enamorados de su profesión impartiendo clases dinámicas y participativas, agrego la 

importancia de capacitar a los profesores de tal manera que se les brinde una charla al inicio de cada 

cuatrimestre para ayudar a los profesores a que sus clases sean participativas, preparar una visita 

sorpresa y evaluación durante la clase del profesor con los estudiantes.  

 

La señora Olga considero importante mantener convenios con gimnasios y centros recreativos del 

Cantón para que brinden facilidades de pago, además recalco la importancia de brindar apoyo 

profesional con psicólogo u orientador a los estudiantes.  Agrego la importancia de dar tutorías una 

vez por semana para aclarar dudas y ayudar a los estudiantes que no comprendan la materia, así 

como brindar el Servicio de biblioteca para que los estudiantes encuentren los libros utilizados en 

cada materia para que puedan ser consultados y aclaren sus dudas, a la vez sirva de material de 

apoyo a los profesores, menciono que converso con el alcalde de la localidad para recibir una 

donación. 

 

Para aumentar los reingresos la señora Cordero manifestó la importancia de contar con Becas para 

los estudiantes, destaco que ella le apunta más al apoyo de las empresas, asimismo brindar un 

sistema de financiamiento y/o facilidades de pago ya que existen estudiantes que no pueden pagar la 

matrícula y las materias de contado ya que Guácimo cuenta con una situación económica muy 

delicada, de igual manera seguir con el seguimiento por medio de correo electrónico, WhatsApp y 

llamadas telefónicas.  

 

Continúo la señora Cordero ofreciendo información sobre las Estadísticas de Ingresos para el curso 

lectivo actual en las siguientes carreras: Diplomado en Gestión Logística con un total de 30 

estudiantes, Contabilidad y Finanzas 70 estudiantes y Dirección de Empresas 66 estudiantes, 

además mostro el resumen de los ingresos por matriculas: I cuatrimestre ₡2.776.500,00 colones ,  
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II cuatrimestre ₡3.849.300,00 colones y para el III cuatrimestre ₡2.908.800,00 colones para un 

total de ₡9.534.600,00 colones. 

 

Indico la señora Olga cordero que se dirigió a la Regional del ministerio de Educación para solicitar 

los datos de los estudiantes que ganaron bachillerato para el periodo lectivo 2016 los cuales vienen 

a ser nuestro mercado meta y el Promedio de aprobación es de un 65% para un Promedio de 125,5 

Estudiantes de igual forma mostro una lista con los Colegios del Cantón de Guácimo con la 

cantidad de 677 estudiantes matriculados para el periodo lectivo 2017 y posibles candidatos para 

matricula del periodo lectivo 2018.  

 

Menciono además que a nivel cantonal pertenece a los comisiones de Integración de proyectos 

Consejo Cantonal de Coordinación Institucional (CCCI), Comisión del Proyecto Turismo rural 

Comunitario, plan Municipal para la Gestión Integral de los Residuos Sólidos del Cantón de 

Guácimo. (PMGIRS), Comisión de Monitoreo Gestión de Residuos Sólidos Guácimo, agrego que 

en cuanto a los recursos falta de infraestructura, material publicitario, equipo y vehículo para 

realizar las diligencias de la oficina, además indico que de alguna manera personal también para 

cuando sale de la oficina alguien quede atendiendo.   

 

El señor David le dio un agradecimiento a la señora Olga Codero manifestándole que se siente 

satisfecho con el trabajo que se ha ido haciendo, se refleja en la expansión, como ha ido tocando 

puertas en las comunidades, es interesante ver expansión que se está dando y ver cuando las 

empresas organizan grupos y piden se les imparta cursos, considera la valoración de este punto 

además agrego la importancia de visualizar en una gráfica el movimiento a cinco años atrás.  

 

El señor Ricardo Wing comento que le parece que es un trabajo muy interesante el que está 

haciendo la señora Olga pero que está preocupado por cosas muy puntuales, comento que el 

corazón del colegio es el desarrollo de programas académicos en diplomados, en este sentido los 

entes gubernamentales nos supervisa y evalúa por lo que manifiesta el interés de saber cuál es 

recuento histórico de las matriculas, si ha habido aumento o disminución o se mantiene,  cuáles son 

las causas de la deserción de los estudiantes, le indico hacer un sondeo con los jóvenes  y cuál es la 

variable que más incide en este punto. Le indico si es posible evaluar el hecho que ofrezcamos 

programas diurnos y si estos son una incidencia para aumentar matricula. 

 

El señor Ricardo Wing consulto, cuando fue que se iniciaron operaciones en Guácimo; la señora 

Olga le indico a el señor Ricardo que Guácimo inicio sus operaciones en el 2011. El señor Ricardo 

Wing pregunto cuántos matriculados tuvieron el año pasado.  La señora Olga manifestó que 

tuvieron 66 estudiantes y este disminuyo porque algunos estaban en periodo de práctica y se 

graduaron, agrego que de la carrera de Dirección de empresas se fueron cuatro. 

 

El señor Ricardo Wing consulta cuales son los datos de deserción? La señora Olga indica que una 

estudiante se fue por asunto de trabajo en cuanto al tema del horario, otro estudiante por motivos 

económicos y la otra por motivos familiares; manifestó además que para este cuatrimestre dos 

estudiantes no matricularon por motivo de no pago durante el cuatrimestre anterior, el señor 

Ricardo le consulta en resumen considera si se debe a motivos económicos. La señora Olga 

manifestó que si se debe a motivos económicos.  El señor Ricardo Wing le solicita que favor llame 

a los muchachos y les consulte el motivo de la deserción, como Parte de las medidas preventivas 

para mejorar hay que tener claro cuántos matricularon, cuantos se fueron, cuantos se quedaron 

aclara que es necesario conocer la curva y observar que se puede hacer para levantar esa matricula.  
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La señora Rosaura felicito a la señora Olga Cordero por la forma en que se está manejando la 

coordinación con los orientadores de los colegios, el seguimiento que las da a los estudiantes, la 

manera como está promoviendo las carrera, el ofrecimiento de las tutorías y el apoyo psicológico.   

 

 

➢ Aula desconcentrada de Siquirres 

 

Prosiguió con la presentación la señora Gianina Castillo Valerio con el Plan Promocional 

Institucional sobre el Aula Desconcentrada de Siquirres, manifestando que el objetivo general del 

plan de trabajo es integrar al CUNLIMON con las diferentes comunidades del cantón de Siquirres  

mediante alianzas estratégicas con las autoridades políticas, económicas y sociales para logar este 

objetivo general presento los siguientes objetivos específicos: Aumentar paulatinamente la 

matrícula de estudiantes de primer ingreso, Disminuir los índices de deserción estudiantil en el Aula 

Desconcentrada, Aumentar la cantidad de reingresos de estudiantes desertores. 

 

Comento que de las particularidades que tiene el cantón de Siquirres es que cuenta con una 

población de 63.150 habitantes aproximadamente para el año 2010, las comunidades o poblaciones 

se encuentran muy alejadas y no cuentan con buen servicio de autobuses (pocas rutas) manifestando 

que por existir esta problemática con el servicio de autobús muchos de  las personas no pueden 

asistir en horario nocturno a las lecciones, comento que con respecto al aprovechamiento de los 

recursos del cantón como representante del CUNLIMON en Siquirres participa en las Comisiones 

CCCI, MS/CLSM, Comisión ruta 32 indico que cuando inicie será de gran impacto, Guía Inversión 

CINDE, son proyectos que se están realizando y se trata de aprovechar al máximo los recursos que 

ellos aportan como por ejemplo los vehículos. 

 

Con respecto al panorama actual del cantón la señora Castillo indico que existen 23 centros 

educativos desglosados de la siguiente manera: un Colegio Técnico Profesional, tres CINDEAS  

con diez Satélites la mayoría muy alejados por ejemplo la Herediana, Grano de Oro, la Alegría  etc., 

nueve centros Académicos diurnos y nocturnos. Agrego además que en la parte de la empleabilidad 

el cantón tiene  tres Empresas Bajo régimen de zona Franca, al presente hay dos nuevas en proceso 

que son la Ampliación Ruta 32 y el proyecto del Canal Seco (alcaldía nos indica que están en 

coordinación inter cantonal).  

 

Manifestó la señora Castillo que para presentar el Plan de Promoción  ante el Consejo Directivo 

primero hizo unas acciones previas, contacto a los estudiantes activos, egresados y los desertores 

para consultar por medio de una pequeña encuesta con los tres puntos primordiales que tiene el 

plan: aumento de matrícula, disminuir deserción, aumento de reingresos, con el fin de conocer el 

aporte y la posición de ellos, y con base a esos datos definir la estrategia a seguir:   

 

 Ampliación de la Oferta Académica con Inglés como segunda lengua para el IC-2018, Buscar 

convenios de Financiamiento y becas con BNCR (en proceso) menciono que el banco se acercó  a 

la institución ofreciendo créditos de estudio, comento que en la Municipalidad se tienen becados 4 

estudiantes actuales, y FONABE con 2 estudiantes becados, agrego además que es muy importante 

realizar las visitas a los colegios del Cantón con los estudiantes actuales y con los egresados, agrego 
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que realizar un proceso de seguimiento de promoción (llamadas constantes-visitas, entre otros), 

comento sobre la parte de la publicidad dar énfasis a los puntos fuertes de la institución:  Bajos 

costos, carreras cortas, horarios, calidad, por medio de Publicidad en medios masivos: televisión 

(canales locales) y Perifoneo, recalco que esta parte le ayudo mucho para el aumento de matrícula 

en este cuatrimestre. 

Crear alianzas estratégicas y fortalecer las existentes con las instituciones: Municipalidad, 

Vinculación con la empresa CTPS, con empresas por ejemplo CODELA quien tiene un estudiante 

becado, asimismo indico crear convenios de Publicidad y promoción, y el préstamo de aulas para 

ayuda en Promoción. Recalco la señora Castillo que en la parte de la Deserción la idea es tener un 

mayor involucramiento de los estudiantes en procesos institucionales (generar identidad), dar apoyo 

en áreas diferentes a la académica, organizar actividades extracurriculares (que generen identidad en 

el estudiante) ejemplo culturales y deportivas, brindar apoyo económico o financiamiento, evaluar 

la apertura de cursos para grupos pequeños, diversificación de horarios (afecta los traslados), 

seguimiento constante de los estudiantes y sus situaciones. 

 

En la parte de deserción y de los que  reingresan la señora Gianiana comento sobre un aspecto muy 

importante de hacer resaltar en los estudiantes el sentido de generar pertenencia hacia la institución 

comento además sobre el apoyo económico y financiamiento a los estudiantes, apoyar a grupos 

pequeños que se van quedando. 

 

El señor Ricardo Wing le consultó a la señora Gianina sobre el comentario del apoyo económico a 

que se significa eso; la señora Castillo le indico que hay estudiantes con escasos recursos que no 

pueden matricular por falta de dinero, agrego que tiene el caso de un estudiante que le comento que 

él podía sacar el dinero para la matrícula pero no podría sostener todo el cuatrimestre,  comento que 

los compañeros hicieron fue hacer una rifa para que el compañero pudiera matricular. 

 

El señor Ricardo Wing le consulto si este dato de la parte del apoyo económica existe o  se lo han 

dicho los estudiantes o surge como una alternativa.  La señora Gianina le manifestó a los directivos 

del Consejo, que surge como alternativas y que estos datos surgen de una encuesta que saco de una 

pequeña muestra de estudiantes,  enviada por medio de correo electrónico,  del resultado saco las 

partes específicas y los aspectos que más se mencionan en la encuesta.   

 

La señora Karleny le indico a la señora Gianina Castillo que con respecto al asunto de la 

diversificación de horario de abrir oferta en el día, le manifestó que ya se había tratado de abrir 

oferta en el día  pero no resulto, le sugiere que trate de hacer un sondeo para ver cuál es la mejor 

factibilidad si en la mañana o por la tarde, porque en Siquirres el asunto de transporte es muy 

delicado y en el día es mejor para los estudiantes, agrego además que las aulas están inutilizadas, la 

señora Clark le comento que otra opción a valorar es el horario en los día sábados, en Talamanca las 

clases inician desde las 08:00 a.m. hasta las 08:00 p.m. es el día en que más afluencia de estudiantes 

hay, la idea es que el estudiante se adecue al horario que más le convenga.  

 

La señora Castillo prosiguió la presentación con el análisis de la matrícula del periodo lectivo 2017 

para un total de 123 alumnos matriculados, desglosados por cuatrimestre: IC 44, IIC 39, IIIC 40, 

informo que del total 31 estudiantes salieron como egresados este año. 
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Con respecto al análisis del III cuatrimestre la señora Castillo indico que con el sistema de 

perifoneo y promoción realizados con anterioridad se logró integrar 12 estudiantes nuevos Ingreso, 

el 93%  de la matrícula es de estudiantes regulares, un estudiante deserto por traslado de residencia, 

un estudiante se trasladó de residencia para el cantón de Guácimo, uno no había curso para que se 

matriculara, y un reingreso para un total de 40 estudiantes para este cuatrimestre. 

 

La señora Castillo informo que la matrícula para DECAT para el año pasado abrió un Técnico para 

secretariado pero las estudiantes desertaron, y con respecto al periodo 2017 la matricula  fue de 23 

estudiantes con un total de 11 egresados, comento que para el III cuatrimestre de este año se tiene 

Técnico en Ingles Conversacional con 12 estudiantes matriculados al 07/09/2017.   

 

El señor Ricardo Wing le manifestó la posición del Consejo ya que se encuentra preocupado por la 

disminución de la matrícula, le recalco que la presentación es muy buena, le comento que es 

importante mantener un histórico de unos cinco años  de los estudiantes matriculados sobre todo de 

la parte académica y la parte DECAT así mismo le manifestó que el consejo está tratando de 

implementar medidas que permitan aumentar, a nivel de mejorar horarios para impactar estudiantes 

de comunidades donde el transporte es problemática lugares más alejados, le pidió una encuesta de 

los desertores para conocer la razón  si es por la parte económica. 

 

 

➢ Aula desconcentrada de Matina 

 

De seguido la señora Pamela Valverde dio inicio a su presentación con el Plan Promocional 

Institucional sobre el Aula Desconcentrada de Matina, comento que Matina está compuesto por tres 

distritos  Cuenta con Tres distritos: Matina, Bataan, Carrandí, posee una diversidad cultural y 

ambiental, la principal fuente economía es de las empresas fincas Productoras de Banano y área 

ganaderas en 28 millas y pequeños comercios en el distrito de Bataan. 

 

Prosiguió comentando los planes de acción, inicio comentando sobre las visitas  a los colegios y 

ferias Vocacionales en donde se aprovechan para ir montando las bases de datos, a la vez se 

evacuan consultas a los estudiantes de los colegios con respecto a la importancia de un diplomado a 

un técnico ya que ellos no reconocen la diferencia entre ambos, también menciono sobre las 

reuniones sostenidas con los coordinadores y orientadores de los colegios ellos sean el puente para 

brindarles la información de las matrículas, los cursos y aclarar dudas a los estudiantes.  

 Agrego la importancia sobre la asistencia a reuniones con Asociaciones solidaritas, las Iglesias y 

otras instituciones o empresas en el área de Recursos Humanos en donde se les da la información 

del CUNLIMON. Sobre las visitas a empresas comento de un local comercial (tienda) que le 

permite colocar un stand en las afuera donde reparten información a las personas que transitan por 

el lugar.   

 

Recalco con la parte de las redes sociales se le ha facilitado mucho la promoción por medio del 

whatsapp, Facebook y correo electrónico ya que los jóvenes es el medio que más utilizan y por allí 

se les remite la información; también comento que el perifoneo ha sido una parte muy esencial en la 

promoción porque ayuda mucho para promocionar la matricula, también el hecho de utilizar el 

volanteo y pegar afiches en lugares visibles. 
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Con respecto a la deserción las  acciones que se han tomado para ir disminuyendo la deserción ha 

sido trabajar con la parte docente, creando conciencia y compromiso ya que la mayoría de los 

estudiantes trabajan y no pueden llegar a las lecciones en la hora de entrada, se le insta al profesor 

para que la aplicación de las pruebas no se hagan al inicio sino después de las siete cuando ya están 

los muchachos, dar en las primeras lecciones un repaso, también se ha practicado de hacer una  

caracterización de la zona, también la práctica de charlas en donde  se lleva a un microempresario 

de la zona para motivar al joven estudiante para que también él pueda llegar a ser un empresario. 

Otra estrategia es recordar los periodos de matrícula desde el inicio de cuatrimestre y en el 

transcurso para que los jóvenes vallan guardando el dinero para la próxima matricula. Agrego que 

que el motivo de deserción muchas veces es por traslado de residencia, por motivos laborales y 

asuntos económicos.   

 

El señor Ricardo Wing le consulto a la señora Pamela según su experiencia como encargada del 

Aula desconcentrada de Matina si el factor económico y el costo de la matrícula es un factor que 

incide en la deserción de los estudiantes, que le han contado los jóvenes estudiantes. 

 

La señora Valverde manifestó a los miembros del Consejo Superior que en la deserción muy poco. 

Les informo que al ingresar a lecciones ella les motiva la parte del ahorro, que vayan guardando el 

dinero para la matricula del próximo periodo. En seguida les recalco que si afecta un poco porque le 

dicen los jóvenes “no vamos a matricular porque es pagar el agua, la luz o la comida o la 

matricula”, recalcó que si incide. 

 

La señora Karleny le consulto a la señora Pamela que cuando son cursos de DECAT como se 

ofrecen y si se tienen que pagar cuanto es el monto? La señora Valverde le indico que sí, se tienen 

que pagar y el monto esta entre ₡35.000.00 y ₡22.000.00 colones por curso, lo pagan en tractos 

entre ₡11.000.00 y ₡12.000.00 colones. La  señora Karleny le consulto que si la DECAT ha 

ofrecido cursos gratis? La señora Valverde indicó que si se han impartido cursos gratis.  

 

Asimismo la señora Karleny consulto si se llena el cupo, a lo que la señora Valverde respondió que 

de este tipo se han impartido dos cursos en el primer cuatrimestre 2017 para asociaciones 

solidaritas, cada curso se llenó con  35 y 38 personas. El señor Wing consulto quien pago esos 

cursos, la señora Karleny comento que fue un acuerdo con JAPDEVA por la razón que estaban 

dirigidos al empredurismo.  La señora Karleny manifestó que algo que ha notado en Matina es que 

hay más personas matriculadas en los cursos libres que en académicos, indico que talvez se deba a 

que no existe estabilidad laboral la permanencia de los dos años se les complica un poco, además se 

refirió a un comentario que dijo la señora Roxana……. Agregando que hay que valorar si se 

mantiene la parte del diplomado o será mejor ofrecer la parte de la oferta técnica con programas de 

tres meses o seis meses por el tipo de población que mantiene el cantón de Matina, la señora Pamela 

Valverde agrego que la mayoría de las personas que asisten son jefas de hogar. Seguidamente la 

señora Pamela procedió a comentar la parte de los reingresos indicando que se les da seguimiento y 

se les envía información constante sobre la Oferta Académica, además comento que en Matina si se 

dan reingreso hubieron cuatro estudiantes graduados de Contabilidad y se matricularon en otra 

carrera, comento que tuvo un caso de un muchacho que se graduó de Dirección de Empresas y 

luego se matriculo en Contabilidad y Finanzas, termino y ahora está matriculado en otra carrera   
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Con respecto a la matricula comento la señora Valverde sobre el dinamismo en la localidad de 

Matina indicando que las matriculas más elevadas fue para año el 2011 con un aproximado de 113 

estudiantes matriculados y el 2015 como 115 personas, manifestando que después de allí se ha 

mantenido entre 76, 84, 95.  El señor Wing le consulto que para este III cuatrimestre cuantos 

personas se matricularon, la señora Pamela le indico que fueron 27 matriculados, de hecho algo que 

se ha movido muchísimo es el programa Empléate ya que se les da la beca y exoneración, indico la 

señora Valverde que los jóvenes matriculados en este programa no son de  bachillerato. 

 

El señor Ricardo Wing concluyo solicitando a la señora Valverde un resumen estadístico sobre 

cuáles son las razones por las cuales se está dando la deserción por la parte académica, con el fin de 

ver si eventualmente procedemos a bajar el costo de la matricula o hacer promociones, en realidad 

lo que se quiere es levantar la parte académica que ha estado bajando.  

 

➢ Aula desconcentrada de Talamanca  

 

La señora Ana Cruz Gonzales prosiguió presentando los planes de acción para el cantón de 

Talamanca, comenzó con una pequeña reseña histórica de la apertura del aula desconcentrada de 

Talamanca, se abrió en el tercer cuatrimestre del año 2007 con la colaboración de la señora Karleny 

Clark como coordinadora, manifestó la señora Cruz que después de una ardua labor para conseguir 

un grupo y conocer cuáles eran las necesidades del cantón, ya que en Talamanca para esa época no 

existía la modalidad presencial universitaria o parauniversitaria.  Continuo diciendo que fue con la 

carrera de diplomado en Dirección de Empresas por transcurso de cinco años con la misma carrera, 

para el año 2014 se hizo un convenio con el IMAS, después de transcurrido  el periodo de los cinco 

años se dieron cuenta que se debía dar más valor a las oferta académica y abrir más carreras, 

entonces se incluyó la carrera de Contabilidad y finanzas y con el convenio del IMAS se fortaleció. 

 

Seguidamente la señora Ana Cruz muestro los números de matrícula para la carrera de Dirección de 

Empresas durante el 2017 indicando que para el I cuatrimestre registro un total de 37 estudiantes, 

nueve son de nuevos ingresos, 23 regulares, y cinco de evaluación final, expreso que para el II 

cuatrimestre se registra un total de 31 estudiantes, ocho son de nuevo ingreso, veintitrés son 

regulares y cero de evaluación final. Continúo diciendo que la carrera de Salud y Seguridad Laboral 

se abrió con el convenio, índico que únicamente hubo dos graduaciones para Salud y Seguridad 

Laboral y al momento se encuentra en revisión, manifestó que para el primer cuatrimestre tubo seis 

alumnos regulares y para el II cuatrimestre cinco estudiantes en evaluación final.  La señora Cruz 

recalco que 40 estudiantes se matricularon con el convenio del IMAS y que ninguno se matriculo 

por cuenta propia. 

 

Seguidamente presento números de la carrera de Inglés como Segunda lengua menciono que fue la 

carrera que se abrió en Talamanca con 31estudiantes de nuevo ingreso de los cuales seis se retiraron 

por motivos laborales quedando un total de 25 estudiantes. Continuo explicando el comportamiento 

de la matrícula para el periodo 2017 indicando que para el I cuatrimestre se matricularon 56 

estudiantes y para el II cuatrimestre 75 estudiantes matriculados. Para el III cuatrimestre reporto 12 

estudiantes de nuevo ingreso en la carrera de Ingles Conversacional con un total de 30 estudiantes,  
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Dirección de Empresas con 25 estudiantes y para Contabilidad y Finanzas con 13 estudiantes para 

un total de 68 estudiantes matriculados en el III cuatrimestre. 

 

Prosiguió la señora Cruz con los datos de la DECAT informando que son un total de 61 estudiantes 

matriculados a nivel Técnico y desglosado de la siguiente manera: 13 en Turismo (Empleate), 48 

estudiantes en Técnico en Secretariado.  

 

La señora  Ana Julia Cruz indico que una de las limitantes que tiene el estudiante de Talamanca es 

el alto costo del transporte: pasaje de bus tiene un costo de ₡750 colones, el otro medio de 

transporte es la lancha que en el día tiene un costo de ₡200 colones pero en la noche cuesta 

₡5000.00 colones, estos costos son la limitante, ellos aseguran que primero está la canasta básica y 

las necesidades de la familia. Indico la señora Cruz que se involucra en las instituciones  de  la 

comunidad con el fin de establecer contactos para colocar los estudiantes que realizaran la práctica 

en estas visitas institucionales también participan los docentes, informo que existen conversaciones 

con el INA, también se hicieron las visitas al Colegio Técnico Profesional para transmitir 

información y promocionar matriculas, igualmente al colegio nocturno del cual manifestó es el 

fuerte en aportar estudiantes en bachiller. 

 

El señor Ricardo le manifestó que muy excelente su participación y le comunico la posición del 

Consejo en cuanto al descenso de la matrícula, le solicita su colaboración para levantar esa 

matricula con objeto de un diagnostico su aporte de un dato estadístico de cuál ha sido el 

comportamiento de la matrícula durante los cinco años atrás en la parte académica como en 

DECAT, indagar cuales son las razones porque las personas no han vuelto a matricular, e indagar si 

es necesario brindar lecciones diurnas por motivo del transporte complicado, si esta apertura va a 

brindar un impacto positivo. Lo que el Consejo Directivo lo que pretende es ver de qué manera 

proponer una reducción sustantiva para motivar y promover el ingreso al programa académico. 

También ver a nivel de empleadores de forma foco local cual es la necesidad del tipo de 

funcionarios que necesitan, que habilidades, que competencias y cuales programas académicos se 

podrían desarrollar en Talamanca.  Indicó además  que levanto un listado de bachilleres que son 

beneficiarios del IMAS y traslado esa información para que se les ayude y puedan los jóvenes 

seguir estudiando.  La señora Karleny le comunico a los Directivos del Consejo que en Talamanca 

las lecciones se imparten a las 3:30 de la tarde para coincidir con el ultimo bus que sale a las 08:00 

p.m.,  además se aprovecha todo el día sábado para impartir lecciones. Indicó la señora Cruz que 

está abriendo un grupo después de las 07:00 p.m. para las personas que laboran a nivel comercial en 

el cantón de Talamanca.   

 

Habiendo tratado los puntos del orden del día, siendo las doce horas, se levanta la sesión.   

 

 

 

 

 

Karleny Clark Nelson                      Ricardo Wing Argüello 

Presidente Consejo Directivo                 Secretario Consejo Directivo 


